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■ 本报通讯员 延 军

在上海市松江区岳阳街道高乐居
民区，经常可以看到松江区人大代表赵
敏勇忙碌的身影。多年的履职经历使
赵敏勇深深感到，作为一名人大代表，
不仅要为群众代言发声，更要为他们办
实事、解难题。为此，他坚持深入居民
家中、街头巷尾，与群众面对面交流，了
解他们的所思所想、所急所盼。

2023 年底，居住在华中公寓的周师
傅一大早便找赵敏勇反映情况：“赵代
表，4 号车库有一面墙都开裂了，太危险
了！”赵敏勇立即和业委会主任和小区
物业经理实地察看，发现小区围栏和车
库的夹缝中有一排香樟树，根须发达的
香樟树“任性”生长，挤压了小区围栏和
车库，造成了墙体开裂。这 7 棵香樟树
要移树需要市级有关部门审批，资金短
缺 和 程 序 烦 琐 都 是 难 以 解 决 的 问 题 。
考虑到此处的围墙随时可能倒塌，如果

不及时处理，后果不堪设想。赵敏勇经
过 多 次 沟 通 协 商 ，最 终 和 物 业 达 成 共
识：由新松江置业出资、华中物业负责
改造。在此之前，赵敏勇一方面牵头物
业在围墙周围设置安全隔离带，在醒目
的位置竖立警示牌，落实平安志愿者以
及 责 任 片 工 作 人 员 等 加 大 巡 查 力 度 。
在移树难的情况下，赵敏勇提出对车库
墙面的严重破损处推倒重建，用水泥填
充修补，对房屋结构进行加固并加装摄
像头。

7 棵香樟树引发的难题催生了赵敏
勇建言献策的动力，他提出的《关于简
化修剪树木流程的建议》被采纳，为上
海市绿化部门修订《上海市居住区绿化
调 整 实 施 办 法》提 供 了 重 要 参 考 。 在

“樟树危机”解除后，赵敏勇在社区巡查
过程中发现老旧小区在基础设施改造、
环境整治等方面存在诸多问题：一些小
区的电表箱、水表箱因年久失修，锈迹
斑斑，甚至存在安全隐患；部分楼栋线

缆 凌 乱 ，严 重 影 响 了 小 区 环 境 的 美 观
性。针对这些问题，他及时提交了《关
于在实事项目实施中合理迁移、更换表
箱及集中治理缆线的建议》。建议得到
了相关部门的重视和采纳，有效推动了
老旧小区基础设施的改造升级。

此外，赵敏勇还针对社区治理中的
痛点难点问题提出了多件建议：《关于
G60 南侧跨人民北路隧道架设过街人
行天桥的建议》旨在缓解交通压力，保
障行人安全；《关于改、扩或迁建岳阳街
道社区卫生服务中心的建议》旨在提升
社区医疗服务水平；《关于加强对居民
区沿街道路窨井盖及时维护、更新的建
议》旨在消除安全隐患……这些建议的
办理和实施，有效解决了居民的实际问
题，推动了社区治理水平的提升。

“ 人 大 代 表 应 当 始 终 坚 守 为 民 初
心，一如既往以饱满的热情投入平凡而
又琐碎的履职工作中。”从新能源车辆
充电需求到网购“取件难”，“小巷总理”

的履职工作总是千头万绪。赵敏勇紧
盯居民的急难愁盼建言献策，搭建起了
一座政府和群众的“连心桥”。针对近
年来新能源车增加较多、车主充电难的
问题，他提出了《关于老旧小区安装新
能源汽车共享充电桩的建议》，解决了
老旧小区居民充电难的问题，建议也被
评为上海市 30 件优秀基层法治观察建
议。针对社区网购商品“取件难”问题，
他立足松江区现状，提出了《关于解决
社区“取件难”问题，助推松江区美丽家
园建设的意见建议》。赵敏勇建议在小
区每个楼栋下定制投放一个楼栋智能
终端，实现快递智能投放、自动杀菌、用
户 提 醒 、手 机 一 键 远 程 开 锁 取 件 等 功
能。当选人大代表以来，赵敏勇用自己
的实际行动诠释了人大代表的初心和
使命，他的倾情投入和辛勤付出也得到
了各级党委、政府和社区广大居民的充
分肯定，为群众创造了更加美好、和谐
的生活环境。

——记上海市松江区人大代表赵敏勇

善解难题的民意代言人
■ 本报通讯员 王磊 吴继原 罗 蓉

“最近蔬菜卖得怎么样？有没有滞销的？”
“今年民生实事项目新建的兴无、许庄、立新

庄台桥，工程进度是否过半？”
在江苏省高邮市周邶墩村的田间地头，经常

会有一个身影，一边向群众了解民生问题，一边在
认真做着记录，他就是高邮市人大代表许乃林。
平日里，许乃林总是随身携带着一本红色封面的

“民情小日记”走村入户，广泛听取民意，本子上密
密麻麻地记录着走访中征求到的村情民意、民生
实事项目进展等，厚厚的“民情小日记”，记载着满
满的民生大情怀。

“有无数双期盼和信任的眼睛盯着自己，无时
无刻不鞭策、提醒自己是一名要为发展作贡献、为
群众做实事的基层人大代表。”许乃林说。2022
年，他当选为高邮市人大代表，在深感荣幸的同
时，也感受到肩上的责任沉甸甸的。近年来，他围
绕村集体发展、基础设施建设、村容村貌环境改善
等方面，向市人大常委会提交了许多建议。建议
的内容则大部分来自他的“民情小日记”。

“周邶墩村地处高邮市郊，通往市区的水泥路
由于年久失修，路面坑洼不平而且拥堵不堪，不但
影响了群众的安全出行，也严重制约了当地农业
产业发展，群众要求修路的呼声较高。”高邮市人
代会召开前，许乃林实地调查后，在“民情小日记”
上记满了三页纸。他根据“民情小日记”整理后形
成了《关于加快实施海潮路东延的建议》，提交给
市人代会，得到了高邮市委市政府的高度重视。
目前，海潮东路东延一期工程已正式启动实施，群
众对此非常满意，许乃林也感到很欣慰。他在“民
情日记本”的“海潮路东延”事项上画了个三角
形。“发现问题提出建议，只是我履职的第一步，画
个三角形，提醒自己后续跟进、关注，推动竣工通
车才是最终目的。”许乃林说。

翻开许乃林的“民情小日记”，每一页都详细
记录着他每一天的工作内容，每一个群众所急所
盼事项。“上群众门、知群众事、解群众忧，群众的‘烦心小事’就是我的‘头
等大事’！”许乃林表示。

在一次人大代表接待选民活动中，许乃林发现农户郭教清忧心忡忡，
一问原因，原来是家庭农场今年收成很好，但受制于种种原因，农产品
滞销严重。如何将农产品销售出去，为农户解决燃眉之急？许乃林主
动牵线本村网红主播、镇人大代表杨宝萍与家庭农场合作，在周邶墩村
党群服务中心设立了人大代表助农直播间。“农产品不仅卖得出，更卖出
了好价钱。许代表就是我的坚强后盾！”提到许乃林，老郭喜笑颜开，竖起
了大拇指。

近年来，一条条记载在“民情小日记”上的意见建议通过许乃林与基
层干部的共同努力，成了群众可感可及的民生实事，全村人民获得了满满
的幸福感。针对当地水利基础设施存在短板，许乃林调研后向水利部门
提出《关于新建周邶墩村中市河泵站的建议》，得到相关部门采纳实施，新
建的大流量排涝泵站惠及当地农田灌溉。针对本村企业、家庭农场时常
出现的用工荒、用工难问题，许乃林集思广益，牵头成立村劳务合作社，不
仅解决了村民就业和企业用工问题，还能保证用工单位和村民的合法权
益。

“当代表就要传民心、表民意。我将继续守初心，在乡村振兴路上逐
梦前行，当好群众‘代言人’，力争交出一份满意的人大代表履职答卷！”谈
及未来，许乃林信心满满。
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■ 本报通讯员 陈晓丹 关婧冰

“群众的琐碎小事，都是实实在在的
大事。”这是宁夏回族自治区银川市兴庆
区人大代表、大新镇第七代表小组组长
刘荣的口头禅。作为人大代表，刘荣积
极与居民打成一片，和群众融为一体，
率领代表小组的人大代表们面对面服
务群众，点对点解决问题，把方方面面
的“问题清单”变成了实实在在的“履职
清单”，让代表小组的履职“动起来”“活
起来”，最大限度激发了代表小组的“履
职活力”。

8 月 28 日清晨，兴庆区大新镇新友
悦享运动公园晨风飒飒，音乐悠扬，在广
场晨练的居民或慢跑、或轻舞、或谈天说
地、或交流健身所获，尽享这美好时光。

“而就在一年前，这里还是一片荒芜的枯
草地。”谈及建设运动公园的艰辛，刘荣
颇为感慨。

近年来，永泰社区周边有 5 个高层

住宅小区相继建成并投入使用，7545 户
居民先后入住该区域后，原有供居民休
闲娱乐的公共运动空 间 明 显不足。刘
荣回忆，居民们对开辟一个宽敞的空间
用来运动的呼声很高，不少居民甚至到
网上吐槽，表达对社区健身设施匮乏的
不满。对此，刘荣看在眼里，也放在了
心上。

2023 年年初，借兴庆区开展完整社
区建设之机，刘荣和第七代表小组的人
大代表经过认真调研，联名建议将永泰
社区一处近 6000 平方米的枯草地改造
成口袋公园，以满足群众的健身活动需
求。大新镇人大主席团对刘荣的建议
十分重视，刘荣和镇人大代表马建宏、
李银山等先后多次到相关部门协调相
关事宜。

“要让代表小组在聚资源、拓平台、
优服务上下足功夫，凝聚为群众服务的
代表力量。”刘荣说。为了搜集更多公园
建设的“金点子”，她带领第七代表小组

的人大代表通过代表履职智慧平台、入
户走访、家舍议事会、“院落板凳议事会”
等途径，广泛征求居民意见。功夫不负
有心人，在刘荣的不懈努力下，2023 年
年底，一座占地 5800 平方米，以“民族团
结、全龄友好、运动健康、生态环保”为
主题的“新友悦享”运动公园正式竣工。
公园建成后，不仅满足了周边群众的健
身需求，也成了增进邻里之间感情的好
地方。

“这要是晚上有人看不到，不小心掉
进渠里可就太危险了。”今年 5 月底的一
天，有居民反映永泰路大新渠边 10 米左
右的护栏被不明车辆撞倒。收到消息
后，刘荣立即联系辖区物业公司，将护栏
破损的部分围起来。并且安排志愿者引
导居民远离该区域、竖立明显的警示标
识。刘荣率领同组的人大代表督促相关
部门查明了桥体破损的原因，找到了肇
事司机；协调保险公司对护栏进行了修
复，消除了安全隐患，保证辖区居民的出

行安全。
近年来，小区新能源车辆激增，针对

原有的新能源充电桩无法满足居民需求
的问题，刘荣携手第七代表小组的人大
代表们主动出击，联手物业服务项目部
党支部，打造了永泰社区绿色能源充电
站。充电站惠民的价格、便民的服务受
到用户一致好评。

兴庆区大新镇新建小区多，因配套
公交没有及时就位，致使永泰社区周边 8
个居民小区、3 万余名居民乘车出行困
难。刘荣联合第七代表小组的代表们将
问题反映给有关部门，并且“线上+线
下”收集居民意见建议 40 余条，为消除
居民出行“最后一公里”做足了准备。目
前，61 路公交车已经通到了老百姓的家
门口，这 8 个小区的居民出行问题得以
解决。“人大代表要放下架子，迈开步子，
沉下身子，进百家门，知百家事，解百家
难，为提升群众幸福感贡献代表力量。”
刘荣表示。

——记宁夏回族自治区银川市兴庆区人大代表刘荣

让代表小组“动起来”“活起来”


